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『無欲は怠惰の基である』～山田美幸さんの座右の銘から～
校長 池嶋 正隆

東京パラリンピック大会，第２日目の８月２５日（水），競泳女子１００ｍ背泳ぎ（運
動機能障害Ｓ２）決勝で山田美幸さんが見事銀メダルを獲得しました。今大会の日本選
手団のメダル第一号。夏冬，男女を通じ，パラリンピック日本代表史上最年少のメダリ
ストとなりました。山田さんは，阿賀野市の京ヶ瀬中学校３年生です。同じ県内の中学
生の快挙です。最後まで懸命に泳ぎ切る姿に，心から大きな拍手を送ります。
『無欲は怠惰の基である』…新潟日報の記事によると，これは山田さんの座右の銘で

す。山田さんが，学校の授業で出会った偉人である渋沢栄一さんの言葉です。渋沢さん
は，「日本資本主義の父」と称される実業家でした。ちょうど今，ＮＨＫ日曜の大河ド
ラマの主人公となっています。令和６年には新１万円紙
幣の表の顔（肖像）となります。
山田さんは憧れ続けてきた夢の舞台で躍動しました。

インタビューの様子がテレビでも数多く報道されていま
した。そのあどけない表情や明るい笑顔，そして何より
はきはきと自分の言葉で受け答えする姿に泳ぎだけでな
く，意欲あふれる芯の強さが感じられ感動しました。

また，開会式でも県内出身の若者が活躍していました。
三条市出身の全盲のシンガー・ソングライター，佐藤ひ
らりさんです。国歌を澄んだ見事な歌声で独唱し，夢の舞台に立ちました。私は，以前
からピアノを弾き語り透き通るような歌声で人を魅了する姿を、テレビ画面などを通し
て何度か拝見していました。そして，現在音楽大学でより専門的な勉強を重ねているこ
とを，今回の活躍で知ることができました。また，佐藤さんはこのオリンピック開催決
定から，大会関係者に直接出演希望を強く伝えるなど，夢を公言されてきたそうです。
佐藤さんは，「言葉を大切に，応援してくれた人への恩返しも歌に込めた」と振り返っ
ていました。有言実行した姿にやはり大きな拍手を送りたいです。

さらに，わたしの主張柏刈大会が，８月１９日（木）柏崎市民プラザで開催されまし
た。南中学校代表の３年生，小林○○さんがテーマ『「ありがとう」って言いたくて』
で力強く主張発表しました。家族内での経験から命の尊さを伝える助産師になる夢を説
得力あふれる姿で表現しました。その結果，最優秀賞を受賞しました。９月７日（火）
全校朝会の場でも，全校生徒に発表してくれました。柏刈地区を代表して県大会に出場
します。コロナ禍のため，県大会は映像審査に変更となりました。９月中には審査結果
が学校に届くことになっています。詳しい結果については次号でお伝えします。

いずれも若者たちが夢や希望をもち，それを公言し，意欲に満ちあふれ躍動する姿を
応援せずにいられません。ところで，先行きの見えない社会の中で重要になるのが，生
徒が目標に向けて学び続ける力です。ある教育雑誌には，『将来の見通しが持てすに，
学習意欲が低いままの子どもが増加している。将来の見通しを持つ子どもは，学習意欲
が高く、社会に目を向けている』ことを裏付けるデータがあるそうです。校内でも「総
合的な学習の時間」や各教科等の中にキャリア教育の要素を一層組み込み，生徒の目を
社会に向けさせ，社会の課題を考えさせるようにしていきたいと思います。どうぞ，ご
家庭や地域におかれましても，予測困難な時代だからこそ，子どもたちが夢や希望をも
ち，将来に向かって、しなやかさとたくましさをもってさらに成長できるようご支援く
ださい。

（休業後集会の校長講話の一部から）

南中だより



県総体・上越地区吹奏楽コンクール

大会結果！ （敬称略）

【陸上競技】７月１７・１８日（新発田・五十公野陸上競技場）
〈女子〉共通１００ｍ・共通２００ｍ出場

共通２００ｍ出場
共通１００ｍＨ出場

【野 球】７月１７日（新潟・白根球場）＊刈羽中学校と松浜中学校との複数校合同チーム
１回戦 南・刈羽・松浜 ０ － ８ 燕・吉田中

【水 泳】７月２４日・２５日（長岡・ダイエープロビス フェニックスプール）
〈女子〉１００ｍ自由形・５０ｍ自由形出場

【吹奏楽】７月１９日（上越文化会館）
中学校Ｂの部 銀賞

各部活動の代表生徒が県総体・地区吹奏楽コンクールを振り返って感想を寄せてくれました。

【陸上競技】３年
私は中学校最後の大会，県総体に出場してきました。県総体では，県のレベルが高く，
１００ｍは予選敗退，２００ｍは準決勝敗退で悔しい結果になってしまいました。これ
まで自分は理想の走りやタイムが出ず悩む時期がたくさんありました。それでも仲間と
切磋琢磨し合いながら自分を追い込んで練習に取り組むことができました。高校でも陸
上を続けるので中学で味わった悔しさを糧に，高校ではもっと自分を追い込んで練習に
取り組みたいです。

【野 球】３年
僕たちは三校の合同チームで試合に臨みました。合同チームは，一緒に野球の練習な
どをする時間が単独チームに比べて少なかったです。しかし，練習が少ない分，一回一
回の練習に集中して取り組むことができました。結果は残念ながら負けてしまいました
が，とても充実した楽しい時間でした。この経験は，大人になった時に僕にとって宝物
になっていると思います。皆さんの応援ありがとうございました。

【水 泳】３年
３年生になって中学校最後の県大会では，５０ｍと１００ｍの２種目とも予選で敗退
しました。泳ぎ終わった後は，両方で自己ベストが出せなかったので少し残念だと思っ
たけど，最後まで諦めずに泳ぎ切ることができたし，最後は悔いなく終わることができ
てよかったです。

【吹奏楽】３年
吹奏楽部の一つの大きな目標でもあったコンクールの結果は，銀賞となり金賞には届
きませんでした。しかし，当日は全力で演奏することができました。
練習では，それぞれが忙しい中，自分の課題に取り組めていたと思います。頼りない

３年生を中心に、少人数ではありますが充実した部活動にすることができました。学年
関係なく、笑い合えた吹奏楽の部員には，本当に感謝しています。



第１回新道小学校・南中学校
学校評議員会・ネットワーク会議
７月２６日（月）南中で開催しました。参加者は，後援会長・副会長，主任児童委員，コミ

センセンター長・振興協議会長，新道駐在，子ども見守り
委員，高田保育園長，PTA会長，学校関係者です。
内容は，今年度の小中一貫教育の取組（学力向上・豊か

な心・健やかな体）について，学校側から説明しました。
さらに，新道小の小池校長先生より，「働き方改革＆PTA
活動精選」について，自校の取組など話題提供がありまし
た。その後，６つのグループに分かれて地域と学校の連携
について，①温かな言葉がけを軸とした人との関わり，②
メディアコントロールとマナーについてなど意見交換を行
いました。その後，グループワークの内容を参加者全員で共有しました。地域の皆様との連携
の大切さを再確認できました。

夏休み中も 頑張りました！！

柏刈生徒会交歓会 ７月２７日（火） 主管校は南中 コンピュータ室から発信
年間２回行われる生徒会リーダーの交歓会がリモート開催

で行われました。今回は，南中学校が主管校として，会議の
案内，当日の運営やとりまとめ役など南星会３役の皆さんが
大活躍しました。いじめ根絶に向けた取組を画面越しですが，
熱心に話し合いました。指導を行った松浜中学校の西村校長
先生，新道小学校の小池校長先生より，３役の皆さんの立派
な態度を褒めていただきました。この経験や話し合いの内容
を今後の南星会運営に生かしてください。

２年生 職場体験実施！ ７月２６日（月）～３０日（金）

一人が一事業所に２日～３日間，職場体験を行いました。コロナ禍でそれぞれの職場で大変な
業務の中，ご協力をいただき実施することができました。学校ではできない大切な学びを各事業
所で行い，仕事や大人との関わりから将来の生き方や正しいマナーなど体験を通して多くのこと
を学ぶことができました。８月２日（月）２年生は登校し，体験の振り返りと礼状書きを行いま
した。生徒に体験で学んだことを聞くと，飲食店に行った生徒は，「お客様のことを第一優先に
お店の中でしかわからない気遣いを知ることができました。」また，スーパーに行った生徒は，「お
客様に対する礼の仕方を学びました。頭の下げ方の角度や手の位置など場面に応じた対応をして
いることを学びました。」各事業の皆様ありがとうございました。また，保護者の皆様，お弁当
づくりや様々なご支援ありがとうございました。どうぞ，今後もご家庭でも，働くことや将来の
夢や希望についてお子様と話題にしてみてください。



学びの継続と感染予防の両立

夏休み明けの授業が再開して間もない８月３０日，新潟県から県内全域に「特別警報」が発令
され９月１７日に解除されました。これを受けて柏崎市教育委員会，柏崎刈羽中学校体育連盟よ
り，感染リスクから生徒を守るための方針や具体的な対応が示されました。これらに従い部活動
の休止や体育祭の延期，今年度の柏刈新人大会及び柏刈駅伝競走大会，スクールバンド演奏会が
中止となりました。体育祭の目前の準備が進み，新人陸上大会の激励会を終え生徒の熱気が校内
にみなぎる中，生徒たちにこのことを伝えることは，本当に心の痛む思いでした。しかしながら，
変異株の感染力は強く，今まで行っていた感染予防をさらに徹底させて行かなければならない状
況です。思いのままにできないことを嘆くより，知恵や工夫を生かして今の状況を乗り越えてい
かなければなりません。
「特別警報」から「警報」に移行しましたが，９月３日付けの保健だよりでもお伝えしたとお

り，引き続き『基本的な感染対策をより念入りに』を継続して，感染リスクを下げていく必要が
あります。地域の皆様には学校行事など自由にご来校いただくことがなかなかできません。感染
拡大防止のためにご理解ご協力くださいますようお願いいたします。

９月・１０月の主な予定
13（水）フッ化物洗口

21（火）柏崎高校オープンスクール中止 14（木）計算テスト 専門委員会
23（木）秋分の日 15（金）中学校説明会（新道小）
24（金）柏刈駅伝大会中止 16（土）ＰＴＡ奉仕作業
27（月）３年確認テスト② 18（月）小中あいさつ運動～２０日まで
28（火）新潟産業大学附属高校部活動体験 19（火）綾子舞練習
29（木）漢字テスト③ 20（水）職員会議 ＊タブレット点検日
30（金）柏刈新人球技大会中止 21（木）フッ化物洗口

演劇鑑賞『綾子舞物語』アルフォーレ
23（土）30周年式典 音楽祭

１０月 25（月）音楽祭代休日

1（金）体育祭前日準備 26（火）オアシス朝会
2（土）体育祭 スクールカウンセラー来校日
3（日）体育祭予備日 （年間予定日から変更しました）
4（月）体育祭解団式 綾子舞練習 新道小６年生部活動体験
5（火）３年生修学旅行① 27（水）英語単語テスト
6（水）３年生修学旅行② 28（木）フッ化物洗口 ３年生確認テスト③
7（木）第２回避難訓練 フッ化物洗口 29（金）綾子舞ステージリハーサル
8（金）前期終業式
11（月）体育祭代休日
12（火）後期始業式 ＊諸費引落日

柏崎常盤高校オープンスクール
音楽祭練習開始



「前期の学校評価」ご協力ありがとうございました。
夏休み前に，生徒には「学校生活アンケート」，保護者の皆様には「教育活動に関するアンケ

ート」を行いました。その結果について，主なものをお知らせいたします。
（ ）内の数字は，「そう思う」「どちらかというとそう思う」の肯定的な評価の割合です。

【生徒の評価】 【保護者の評価】
〈 徳 〉 〈 徳 〉

■学校（学級）の生活は充実している（87％） ■南中の教育活動は充実している。（95％）

■あいさつは進んで自分からした。（89％） ■たより等で学校の様子が伝わっている。（89％）

■仲間の気持ちを考えて行動した。（94％） ■お子さんは進んであいさつをしている。（85％）

■いじめを許さない行動をとった。（88％） ■お子さんは家の手伝いなど，人のためになる活動を

■自分のよさを見つけることができた。（71％） 進んで行っている。（65％）

〈 知 〉 ■学校は，地域や保護者の声をきいて教育活動を進め

■授業で，学習の内容がよく分かる。（86％） ている。（89％）

■１日９０分の家庭学習に取り組んだ。（56％） 〈 知 〉

■宿題や提出物の期限を守った。（86％） ■お子さんは，授業内容が分かっている。（60％）

■授業や行事を通して，これからの自分の生き ■１日９０分の家庭学習を行っている。（43％）

方や将来の職業について考えた。（70％） ■宿題や提出物をきちんと提出している。（65％）

〈 体 〉 〈 体 〉

■生活習慣を見直し，健康な生活を送った ■お子さんは規則正しい生活を送ろうと意識してい

（83%） る。（64％）

■通信機器は，家族と時間や使用場所を決めて ■メディアの利用時間やルールを決め，守って使用し

利用した。（77％） ている。（51％）

■体力向上に向けて，積極的に運動した。（89％） ■お子さんは進んで体力作りに努めている。（83％）

【保護者アンケート 記述欄より（一部）】
○一部マスク着用が徹底できていないことがあると聞いています。一部の生徒かもしれませんが，
校内でのルール徹底は必要だと思います。

○体育祭準備で下校時刻がわかりにくいので，放課後活動の時間を伝えてほしいです。
○市内の中学校で遠足をしている姿を見かけました。コロナ禍で中止となっているかもしれませ
んが，「チャレンジウォーク」の復活ができたらいいと思います。

○参観した際に想像以上に騒がしく驚きました。このご時世あまり強く注意できないのもわかり
ますが，毎回だとすれば心配です。

○生徒のトラブルに対して担任の先生だけが対応されていて，学校・組織での対応がされている
のか不明確に感じる。

○授業中，私語が多く集中できないようです。半年後に受験も控えているので改善してもらいた
い。

アンケートにご協力いただき，感謝申し上げます。これらの結果をはじめ，学年別の傾向や個
々の評価，否定的な評価，保護者の方からの記述内容など皆様からいただいた貴重なご意見を多
角的に捉えて、今後につなげていきます。全職員でアンケート結果を確認・分析し，夏季休業中
に解決に向けた具体的な方策を検討しました。具体的には，全教職員が四部会（学習指導部・オ
アシス推進部・健康教育部・管理事務部）に分かれて協議を重ね，前期後半の教育活動で協働実
践していきます。第２回目のアンケートは、１２月に予定しています。保護者や地域の皆様から
も多くの意見をいただきながら，中学校区全体で健やかな子どもたちを育んでいきたいと思いま
す。今後ともよろしくお願いいたします。



体育祭 １０月２日（土）実施！ （９月４日予定を延期しました。）

スローガン：『 楽協正堂（らっきょうせいどう）～絆を深め輝け！ 南中魂！～』

「夏休み中猛暑の中，汗をかきながら立派な軍旗を仕上げました！」
各軍団長から体育祭に向けての決意です。

青軍団長 ○○さん 紅軍団長 ○○さん

団長として自ら声を出し団員をリード 僕は，紅軍団長として、応援合戦の時
します。競技や応援，期待して見てくだ に自分が１番目立つつもりで声を出しま
さい。工夫したところは，応援の手持ち す。応援合戦以外でも，みんなに指示を
の道具です。当日を楽しみにしてくださ 出して，うまくまとめられるように頑張
い。紅軍は力がありますが，負けないよ ります。僕と青軍団長の○○さんとの正
うに全力で頑張ります。僕たちの軍を優 々堂々とした闘う姿をぜひ見にきてくだ
勝させます。応援お願いします。 さい。

新潟県の「特別警報」発令を受け、柏崎市教育委員会の指示で体育祭を延期いたしま
した。「警報」へ移行しましたが，引き続き感染対策を徹底しながら，体育祭を実施い
たします。本来なら地域の皆様などに生徒の活躍をご覧いただき、ご声援を送っていた
だきたいところですが，以下のようにお願いいたします。生徒の活躍の様子は，次号学
校だよりや学校ホームページなどでお伝えいたします。

お願い
①参観できる人数は各家庭２名までとさせていただきます。
②参観場所を学年ごとに指定させていただきます。
③体育祭は半日日程（午前）で行います。
④体調不良（発熱・咳・のどの痛みなど）がある場合は参観をご遠慮ください。
⑤感染状況によっては急な変更もあります。


